

EL MAGISTERIO BALEAR

PERIODICO DE PRIMERA ENSEÑANZA.

AÑO XIV.

PALMA 10 DE ABRIL DE 1886.

NÚM. 15.

REDACCIÓN.—Mesquida 6—3.º

ADMINISTRACIÓN.—Odon-Colóm, 34—1.º derecha

VARIEDADES.

EL MUNDO VEGETAL (I.)

El egoismo y la ignorancia humanas han producido en el mundo vegetal gravísimos daños. El hombre, sin conciencia de lo que hacía, ha devastado á su antojo el planeta que le sirve de morada. Selvas seculares han caído por tierra á impulsos del hacha destructora. En tiempos remotos cubrían grandes bosques casi toda la superficie de los grandes continentes, formando entre sí una no interrumpida cadena, cuyos eslabones enlazaban unos países á otros, á semejanza del encadenamiento de las grandes cordilleras de montañas.

Aún subsisten los restos de los antiguos Ardennes, bosques dilatados, que comprendían en su territorio una parte considerable de Bélgica, Francia y Alemania. Hoy están reducidos, con grandes claros, á una faja que solo mide siete leguas de ancho, y de veinte á veinticinco de extensión. La selva Negra y la de Bohemia son fragmentos de los bosques de Hercinia, que en épocas anteriores á los tiempos modernos cubrían toda la Germania y la Transilvania. Cuando el hombre, en razón á lo que se multiplicó su especie, tuvo que salir de los lugares en que se deslizó la primera etapa de su existencia, y extenderse hácia el Occidente y el Norte, á medida que avanzaba, fué desmontando las tierras y destruyendo los bos-

ques de los países en que fijaba su residencia.

Durante muchos siglos ha empleado el hombre igual procedimiento. Dichas talas y desmontes, ningun daño hubieran producido si se hubiesen realizado científicamente; esto es, con entero conocimiento de causa respecto á las condiciones de los climas y á la fertilidad de las tierras. En las primeras edades la ignorancia del hombre no le permitía proceder de otro modo; obraba inconscientemente en casi todos sus actos, y no puede hacérsele responsable de faltas en que no incurrió deliberadamente. Pero cuando la luz de su inteligencia empezó á desenvolverse, primero por la observación, y después por el estudio y la experiencia, y siguió, no obstante esto, sin orden ni concierto alguno, destruyendo los bosques y las arboledas, perturbando la marcha regular de las estaciones, haciendo más sensibles, por el exceso del frío ó del calor, la temperatura correspondiente á determinadas comarcas, y volviendo estériles los más feraces terrenos, culpable es, en verdad, de los males y extravíos que hoy deplora.

Los bosques, como ántes he manifestado, nos preservan muchas veces de las descargas eléctricas que despiden las nubes, porque las atraen sobre sí; de igual suerte atraen las aguas que aquéllas conducen en sus densos núcleos, proporcionando á la tierra constante humedad, manantiales, ríos y arroyuelos que la refrigeran y vivifican. Todo esto está probado científicamente.

La Persia, tan feraz antiguamente, es hoy un territorio donde escasean las aguas y el arbolado. En la misma situación se encuen-

(1) Véase el número de esta REVISTA correspondiente al 21 de Marzo.

tran Provenza y Languedoc en Francia y Castilla en España. Italia está llena de eriales y pantanos; las sierras de los Apeninos están desustanciadas y taladas desde Génova hasta la Calabria. Francia sufre actualmente una gran perturbación en sus condiciones climatológicas. El naranjo va desapareciendo de la Provenza, y quizás con el olivo y la vid suceda ántes de mucho otro tanto. Hace trescientos cincuenta años, que en los meses de Abril y Mayo no helaba ni se sentían los rigurosos frios que hoy se experimentan en París. Lo propio acontece en la capital de España.

En el interior de nuestra península se ven dilatados yermos que antes no existían; débese su actual aridez al talado de los bosques, porque las aguas disminuyen á medida que éstos desaparecen. La ignorancia, las preocupaciones y el egoísmo individual, han hecho, hasta ahora, una guerra á muerte á los árboles, por interés propio ó juzgándolos nocivos bajo diferentes aspectos. Madrid, segun indicamos ántes, está hoy sujeto á insoportables frios por las talas, eriales y pantanos que le rodean.

El rio Ilisus, tan celebrado en la antigüedad, es ahora un arroyuelo miserable, que corre perdido por el anchuroso lecho que ántes ocupaba. En las ciudades de Astrakan y Quebec, situadas como las de Tours y París en el grado 47 de latitud, se sufren más rigurosos inviernos que en San Petersburgo, cuando por encontrarse en la misma línea que aquellas ciudades de Francia debían disfrutar de su temperatura, que nunca pasa, en su mayor exceso, de 10 á 12 grados Reaumur, mientras que en la capital de Rusia suele descender el termómetro á 30 grados.

¿Por qué en Astrakan y Quebec baja algunas veces hasta 37, y á pesar de hallarse ambas ciudades en el grado 47 de latitud, tienen el riguroso clima de las poblaciones establecidas en los grados 60 y 63, como Vasa y Droneheim? Porque aquellas ciudades, que pertenecen, respectivamente, á Europa y América, están próximas á unos

desiertos y páramos interminables, y participan, en consecuencia, de la rígida temperatura que domina en aquellas devastadas zonas.

La vid no prospera en los collados de la Pensilvania, situada en la misma latitud que Nápoles; por el contrario, en Maguncia, que se encuentra 10 grados más arriba, se desarrollan admirablemente los viñedos. Esta, al parecer, incomprensible anomalía, tiene la más sencilla explicación; y es, que el hombre no ha devastado á su antojo, como en otras comarcas hizo, el territorio que rodea á la importante ciudad de Maguncia.

Hé aquí lo que puede hacer el hombre, si la ciencia y la reflexión presiden convenientemente á sus trabajos de roturación y desmontes. No hace muchos años que en el alto Egipto se emprendieron y realizaron grandes plantaciones de árboles, que obtuvieron por resultado que las inundaciones del Nilo se regularizasen, y se hiciesen fecundos y fértiles los terrenos que por su aridez, creciente hasta entonces, se hubieran visto, al fin, despoblados.

La ambición y la ignorancia han causado la esterilidad de grandes extensiones de terreno, muy fértiles en otras épocas. A fuerza de estimulantes, se las hizo producir más de lo que en realidad podían. Sus poseedores alcanzaron por estos medios crecidas ganancias; pero poco despues las tierras se desustanciaron á tal extremo, que solo producían abrojos, yerbas inútiles y pequeños arbustos de raquíticos troncos y hojas descoloridas. El cultivo de los vegetales regularizado, sujeto á sistemas generales influye de eficaz manera en el aumento de producción de las tierras, porque éstas hácese entonces más fecundas, más pródigas de los tesoros que en su seno esconden.

Miremos con amoroso interés á los vegetales, que con tan magníficas alfombras y vergeles adornan la corteza del esferoide en que vivimos. Consagrémosles preferentes cuidados, puesto que tantos bienes nos producen, y no olvidemos, sobre todo, los siguientes conceptos expresados por un autor

contemporáneo: «Los vegetales son seres organizados, vivientes, aunque desposeídos del don de moverse en totalidad; los cuales se alimentan y desarrollan con sustancias inorgánicas, que absorben en la tierra y en la atmósfera.

Sin el mundo vegetal, en las condiciones físicas de nuestro globo, las especies animales no podrían existir. Tampoco las plantas tendrían vida, si el mundo mineral, que constituye la corteza terrestre, no estuviese dotado de especial existencia, más rudimentaria que las de los demás seres organizados, pero dotada de las indispensables condiciones para que éstos puedan á costa suya desenvolver las aptitudes y los fines propios de su vida. Fatal é indisoluble lazo en cadena entre sí al mineral con las plantas y á estas con las especies animales. Sin la vida del primero, los otros no existirían, ¿ni para qué había de alcanzar semejante privilegio si hubiera de estar su superficie desnuda de los encantos del mundo vegetal?

J. MORENO FUENTES.

VELOCIDAD DE LOS TRENES.

Contra lo que se cree generalmente, no es en los Estados Unidos, sino en Inglaterra donde los trenes circulan con mayor rapidez.

Los famosos trenes relámpagos, así llamados en América, no pasan de una velocidad media de 45 á 60 kilómetros por hora.

De Nueva York á Albany llevan los trenes una velocidad de 48 kilómetros; de 51, entre Nueva York y Pittsburgo; de 58, entre Nueva York y Chicago, y de 67, como excepcional, entre Nueva York y Filadelfia.

Conviene advertir que todos estos trenes no llevan mas que coches de dos clases, y que el precio de cada asiento es mucho más elevado que el de los trenes ordinarios.

En Inglaterra, en cambio la mayor parte de los expresos llevan coches de tercera clase, y el precio del asiento no tiene au-

mento del ordinario, siendo la velocidad de la marcha mayor que en América.

El trayecto de Lóndres á Sheffield se hace á razon de 70 kilómetros por hora, y algunos trenes con una velocidad de 90 kilómetros; de Lóndres y Manchester, la velocidad empleada es de 65 kilómetros por hora; entre Lóndres y Edimburgo, de 75 kilómetros; de Lóndres á Glasgow, de 60 kilómetros, y de Liverpool á Manchester, de 72 kilómetros.

Por lo tanto, los trenes rápidos ingleses van con una velocidad de 25 por 100 mayor que los de igual clase en los Estados Unidos de América.

LA NARANJA.

El naranjo es indudablemente uno de los vegetales del cual más beneficios obtienen en Italia y el Mediodía de Francia. La prensa se ocupa del poco favorable precio que alcanza la naranja en los mercados extranjeros, y los productos piden con justísima razon una nivelacion en los precios del transporte en los ferro-carriles, para llevar este fruto á nuestros mercados, ya que se hace difícil su exportación.

Y sin embargo, quizás ningun cosechero se ha fijado, sin duda, en los beneficios que tendría si tratase de extraer el aceite esencial, tanto del fruto, como de las hojas y flores de tan rico vegetal.

El naranjo produce cuatro aceites esenciales diversos, á cual más apreciado, y de gran consumo todos ellos.

En primer término está el *Neroli Pétalo*, que se produce por medio de la destilación de la flor (azahar) del *citrus bigaradia* (naranja ágría), cuyo aceite se cotiza de 300 á 350 pesetas el kilogramo.

Las flores de naranjo dulce, igualmente destiladas, dan un aceite de segunda calidad, cuyo precio no baja de 200 pesetas el kilogramo.

Otro se obtiene por la destilacion de las hojas, tallos y frutos verdes caídos, de las

diferentes especies de *citrus*, llamado en el comercio *ncrolí petit grain*; es naturalmente el mas inferior, pero el precio del kilógramo no baja de 75 pesetas.

El agua de azahar es otro de los productos de la destilación de estas esencias.

La simple presión de la corteza de naranja produce otro aceite esencial, tambien de gran consumo; y si el precio no excede de 20 pesetas kilógramo, es en cambio muy abundante y de fácil extracción.

Tambien, sin necesidad de acudir á la destilación, existen otros medios para obtener el aceite esencial de la flor; ó hablando con más propiedad, el olor del azahar. Uno de ellos, el empleado por importantes industrias francesas, cual es la perfumación de grasas, por la marceración de las flores, bien en frio ó moderado calor.

Las grasas de este modo tratadas adquieren con los repetidos cambios de flores el olor franco y verdadero de la flor.

Estos *cuerpos perfumados*, pues tal es su denominación, son adquiridos por los fabricantes de perfumería para la preparación de pomadas, cosméticos y extractos de olor, por medio de la infusión de la grasa olorosa, en el alcohol.

Es cierto que la fabricación de perfumería apenas existe en España; pero no podrían llevarse estos productos á los centros de consumo, á Inglaterra, por ejemplo, que tiene necesidad de comprar á Francia ó Italia?

M. LL.

NOTICIAS GENERALES.

La suscripción popular iniciada en Francia para la creación del Instituto Pasteur alcanza ya mas de 500.000 francos.

Por el Claustro de la Universidad de Madrid se presentan candidatos á la senaduría los Catedráticos de dicho establecimiento, Sres. Silvela (D. Luis) y Palou.

En Sevilla adelantan con gran actividad los trabajos para la inauguración del monumento que, dedicado á perpetuar la memoria del poeta Becquer, se ha de elevar á orillas del Guadalquivir.

La inauguración tendrá lugar á fines de Abril próximo.

El resultado de la elección de Vicepresidente de la Academia de Jurisprudencia, ha designado al Sr. Rodriguez San Pedro.

Los Catedráticos Sres. Calleja, Pisa Pajares y Comas, aspiran á la Senaduría por las Universidades de Zaragoza, Valladolid y Palencia; y los Sres. Montejo, Sánchez Román y Santamaria, presentan sus candidaturas á la Diputación por los distritos de Segorbe, Motril y Puerto-Rico, respectivamente.

Parece que con carácter de interinas serán nombradas, á propuesta del Patronato, Maestras de párvulos, las Sras. Doña Carmen González Oñoso, Doña Rosa Vidaurre y Doña Emilia Losada y Esper, y Maestras Auxiliares, Doña María Jesús Gascón, Doña Adela Bravo de la Fuente y Doña Adela Sánchez Modia.

La Junta de Instrucción pública de Cáceres ha manifestado al Alcalde de Campillo de Deleitosa, que los locales de Escuela, según dispone el art. 3.º del Reglamento para las públicas, no pueden ser destinados para otros servicios; y que por lo tanto, en lo sucesivo se abstenga de recogerle al Maestro la llave.

La Dirección general de Instrucción pública ha denegado la solicitud de un Maestro de adultos, que pretendía se dotase su Escuela en el grado inmediato inferior que las elementales de su localidad.

El Sr. Ministro de Fomento ha ampliado el número de premios que han de concederse á los Maestros de uno y otro sexo de las Escuelas de párvulos.

Tan plausible resolución ha sido adoptada á petición de la Junta de señores del Patronato y por mediación de su Presidenta, S. A. R. la Infanta doña Isabel.

La Dirección general de Instrucción pública ha declarado que el Maestro de párvulos de Bermeo tiene derecho á nombrar una hermana de auxiliar, por exceder de 60 alumnos el número de los matriculados.

Ha fallecido el Maestro de Ciria (Soria), don Marcelino Anguiano.

A consecuencia de no haberse presentado aspirantes á las Escuelas de Zarra y Marines, de la provincia de Valencia, se volverá á anunciar su provisión por ascenso.

Se ha concedido la Cruz de Caballero de la Real y distinguida orden Americana de Isabel la Católica, libre de gastos, por sus servicios en la enseñanza pública, al ilustrado Maestro de Sanjenjo, D. Eduardo Ogando y Simón.

Para tomar parte en los ejercicios de oposición á la plaza de Directora de la Escuela Normal de Maestras de Zaragoza, han presentado sus expedientes las señoras D.^a Andrea Recarte, D.^a María del Remedio Torroella y Prast, D.^a María Díaz y D.^a Encarnación del Aguila.

En una de las primeras sesiones que celebre la Junta provincial de Instrucción pública de Palencia, se ultimaré el nuevo escalafón de Maestros de aquella provincia.

EL MAGISTERIO BALEAR

PALMA 10 DE ABRIL DE 1886.

EL NUEVO SISTEMA DE PAGOS.

Parece ser un hecho consumado el proyecto que se atribuye al Sr. Ministro de Fomento de encargar al Estado el pago de los haberes del Profesorado de primera y segunda enseñanza.

No conocemos los detalles del proyecto, ni aun el sistema bajo el cual haya de verificarse esta transferencia, si bien parece regular que en la ley de presupuestos, que próximamente será sometida á la aprobación de los cuerpos colegisladores, se limite la facultad actualmente concedida á los Ayuntamientos de establecer recargos sobre las contribuciones directas, siendo éstas gravadas en el tanto por ciento que corresponda para el aumento de los 28 millones de pesetas que se dice importan los gastos de la enseñanza y que según la ley vigente consignan en sus respectivos presupuestos actualmente las corporaciones populares.

No es fácil poder apreciar las ventajas que la futura modificación reportará, como no sea en aquellos pueblos cuyos municipios tengan consignados los gastos de primera enseñanza en ingresos diferentes de los que pueden obtener por medio de los recargos de que hemos hablado, que son, por punto general, los pueblos en que los Maestros ó cobran tarde ó no cobran realmente sus sueldos.

Por lo que hace á nuestra provincia y singularmente á las islas de Mallorca y Menorca, nunca había estado tan bien servida ni los Maestros tan puntualmente pagados como desde que en buenhora se establecieron las Cajas provinciales; si bien con el inconveniente de cobrar por trimestres en vez de ser por mensualidades, como es lo natural y más cómodo para los perceptores.

Apesar de este halagüeño precedente no desechamos el proyecto que se estudia siempre que la ley misma que se promul-

que contenga las necesarias restricciones para que los Delegados de Hacienda no se constituyan en grandes caciques, bajo el mismo pié en que lo fueron hasta época no lejana los *pequeños* alcaldes de los pueblos.

Es preciso convenir en que ni todos los servicios del personal y material corrientes á cargo del Estado son puntualmente pagados, ni dejan de presentarse ocasiones muy frecuentes en que por ahogos del Tesoro, por compromisos de muchas clases, por inconvenientes de diversos géneros se demora ó aplaza el pago de obligaciones perentorias, inconvenientes compromisos y ahogos que sería muy fácil pesasen sobre los pobres Maestros, atendida la fatalidad que siempre los ha perseguido.

Consideraciones son estas que, si se quiere, no tienen hoy más fundamento que el que se desprende del fondo mismo del hecho no bien conocido todavía, más que por relatos incompletos ó por suposiciones más ó menos bien interpretadas; pero que se presentan involuntariamente á la imaginación, atendidas las múltiples decepciones que en el transcurso de muchos años se han experimentado.

¡POBRES SERES!

Contrístase nuestra mente al ver pulular por ciertas plazas y calles á esa pléyade de niños errantes y vagabundos, sin que los autores de sus dias presenten por un solo momento el miserable y triste fin que desgraciadamente por este camino les espera; se aleccionan las más de las veces prematuramente en la escuela del vicio, viéndose privados del beneficio de la educación ó instrucción, cosas ambas tan necesarias á la vida del alma como á la del cuerpo. Criminalmente abandonados por sus padres ó encargados, sin freno, sin norte y sin guía á sus tiernas pasiones y á sus perversos institutos, sin una alma generosa que los consuele, sin mas persona caritativa que los induzca al sentimiento del bien y finalmente

sin una Autoridad paternal que los corrija y desarraigue de su alma la semilla del mal que tan temprano ha tomado asiento en sus corazones, ni pueden ellos tener conciencia de sus actos, ni mas tarde fuera justo que se les exigiese responsabilidad alguna, viniendo su estado, como vemos, del abandono en que han crecido y se han desarrollado. Con estas deplorables circunstancias ¿cómo es posible que nazca en las almas de aquellos pobres seres la conciencia moral y se haga prevalecer en ella el bien sobre el mal, la razon sobre sus desenfrenadas pasiones? De modo alguno. Ante tan lúgubre cuadro, en cuyo fondo se destaca de una manera enérgica y terrible ese cáncer de la sociedad que amenaza roer sus entrañas y desarrollarse prepotente, el ánimo desfallece al pensar que con creces pagará la sociedad entera su negligencia ó abandono, y que en su principio podía haberlo extinguido con suma facilidad; corrigiendo á tiempo por medio de la educación y dando sustento y abrigo á los huérfanos y desheredados; procurando que los padres ó tutores cumplan los sagrados deberes que las leyes civiles y morales les imponen, y si este medio no fuere suficiente créense centros de instrucción, academias de artes y oficios, escuelas prácticas de agricultura y prohibase en absoluto la vagancia, oblíguese bajo severas penas á mandar los niños á la escuela y es seguro que la decoración cambiará de aspecto, convirtiéndose aquellos pobres niños en no lejano dia en jóvenes honrados laboriosos é instruidos.

AMADOR TORRENS.

Fornalutx Abril 1886.

El domingo último se verificaron en toda la nación las elecciones de Diputados á Cortes.

En esta isla fueron elegidos los señores D. Antonio Maura, D. José Cotoner, Don Joaquin Fiol, D. Miguel Socías y Caimari y D. Pascual Ribot á los cuales felicitamos.

En una hoja impresa en la cual se destaca un gusto y elegancia exquisitos, la Señora Viuda é Hijos de D. Pedro José Gelabert anuncia la venta y da á conocer el grandioso surtido de devocionarios y libros para la semana Santa que tiene á disposición del público, entre los cuales los hay con encuadernaciones desde las de mayor lujo hasta las más económicas y de títulos numerosos y diferentes, conocidos todos entre las personas devotas.

Consagrando el debido tributo á la verdad, es fuerza consignar que el establecimiento de los herederos de nuestro inolvidable amigo, tanto por las condiciones tipográficas que constituyen su principal elemento, cuanto por el variadísimo y rico surtido en todos los demás ramos de librería, papelería y artículos de escritorio que contiene, no solo honra á nuestro país, sino que difícilmente se hallará en la Península otro que reúna mejores circunstancias ó más perfecto servicio.

Noticia de sensación:

El Sr. Pidal está afilando sus armas para atacar los proyectos sobre enseñanza que tiene el Sr. Montero Ríos.

Hasta hoy habíamos tenido al Sr. Don Alejandro por hombre serio, aunque desacertado; pero en adelante, á ser cierta esta noticia que nos ha comunicado el telégrafo, tendremos que modificar nuestra opinión.

Salvo que reúna la inapreciable circunstancia de estar dotado del don de ubicuidad, en cuyo caso pasaria á nuestra vista por ser un diputado incomprensible, ya que fué como Ministro una entidad *inverosímil*.

A bien que si los proyectos (nonnatos) del actual Ministro son tales que merezcan el anatema del Sr. Pidal, casi nos atreveríamos á calificarlos *á priori* de buenos y aun de inmejorables.

Caso de apreciación.

En una notable carta que D. Emilio Castelar dirigió hace algunas semanas á los

electores de Huesca, en la cual hizo una extensa declaración de derechos que no comentamos por ser ajenos á la índole de nuestra publicación, decia que caso de formar parte en la gobernación de nuestra patria, mantendria la enseñanza sin ingerencias extrañas.

Esto es ¿la enseñanza á cargo de profesores y no más que á cargo de profesores?

¿O tiene la frase un alcance mayor que el que ostensiblemente representa?

La verdad es que quisiéramos ver perfectamente claro en el sentido de esta expresión, porque conceptuamos que en el fondo entraña la extirpación de una injusticia y de una falta de equidad.

Y entiéndase que aquí tratamos de apreciar la enseñanza con separación completa de la política y de todo espíritu de partido.

Última hora.

Un telegrama de la prensa publicado ayer, dice que es probable se encargue de la nueva cartera de Instrucción Pública el señor D. Victor Balaguer.

Mi gozo en un pozo.

Cuando ya nos estábamos solazando con los decantados proyectos del Sr. Montero Ríos; cuando ya nuestra esperanza en las grandes dotes que se atribuyen con justicia á este distinguido legista y jurisconsulto, servía de lenitivo al pesar que nos causa el estado lamentable de la primera enseñanza y de sus profesores, aguardando el momento de aplaudir reformas benéficas, que más ó menos claramente se habian anunciado, ahora resulta que todo se lo lleva la trampa ó la política, que para el caso es lo mismo.

Pero no anticipemos juicios.

Acaso la Providencia se apiade de los pobres maestros: tal vez Dios será con el señor Balaguer.

Que bien se necesita.

COMPENDIO DE ANALOGÍA Y SINTAXIS CASTELLANA.

POR
S. T. FERRANDO.

Este *Compendio* que se recomienda á los Maestros de 1.^o Enseñanza, á pesar de su menor extensión, contiene igual cantidad de doctrina que el *Epítome* de la R. A., y por sus breves definiciones, y sencillo método, hacen que sea de grandísima utilidad para los niños que empiezan á dar lecciones de memoria.

Se halla de venta en las principales librerías de Palma, Manacor, Inca y Felanitx, la de los señores *Parpal* en Mahon y *Verdera* en Ibiza al ínfimo precio de dos reales ejemplar.

Considerable rebaja á los Sres. Maestros.

COLECCION DE TROZOS EN PROSA Y VERSO
ESCOGIDOS EN LOS AUTORES MODERNOS CASTELLANOS
PARA USO DE LAS CLASES DE LECTURA DE LAS
ESCUELAS ELEMENTALES Y SUPERIORES,

por

DON JOSÉ MIRALLES Y SBERT PRESBITERO

PROFESOR DE PRIMERA ENSEÑANZA

Con aprobación de la Autoridad Eclesiástica.

Forma un tomo de 362 páginas en 8.^o encuadernado en cartóné, y se vende á 1'50 pesetas ejemplar y 15 pesetas docena en las principales librerías de Palma de Mallorca y en casa del Colector, Carrió, 3, 3.^o derecha, quien servirá los pedidos.

MAQUINAS PARA COSER

DE TODOS SISTEMAS

RELOJERÍA DE RUBIROLA

O don-Colom y Siete Esquinas—Palma

Primera casa en esta Isla que hace tiempo viene expendiendo las máquinas para hacer ojales, camisería, sastrería, zapatería, y en especial para bordados.

Nuevos inventos, solidez y reformas.
La misma casa cuenta con viajeros inteligentes para atender á cuantas reclamaciones se le hagan, con residencia en esta Capital. Manacor, Felanitx, Sóller, Inca, Bini-salem, Mahon, Ciudadela é Ibiza.

Venta á plazos de 4 á 10 reales semanales. Toda máquina se entrega á la prueba del comprador.

Se recomponen toda clase de máquinas para coser y además relojes, á precios módicos.

Relojería de Rubirola, Odon-Colom.

TRASLADO.

LA MUY ANTIGUA Y ACREDITADA

CASA BANQUÉ,

única facultada en Mallorca é Ibiza para esponder las muy célebres máquinas para coser

WERTHEIM.

Se ha trasladado á un nuevo y espacioso local inmediato al antiguo, donde podrá servir con mayor puntualidad los constantes pedidos que recibe, como tambien llevar á efecto cualquiera reparación, para lo que cuenta con entendido personal y un taller expofeso.

Recomendamos á las Sras. Profesoras la novísima máquina

WERTHEIM

que es sin duda alguna la más útil de las conocidas ya por ser casi completamente automática, por lo que está al alcance de las niñas de corta edad, como tambien por su maravillosa ligereza é incomparable perfección en las labores, no produciendo ruido alguno en su marcha.

MÁQUINAS PARA OJALES.

No creemos por demás recomendar nuestro buen servicio con respecto á las poblaciones, pues nos complacemos en atender el mismo día cualquiera reclamación que se nos haga.

VENTAS Á PLAZOS

Viuda BANQUÉ.—Odon-Colom, 36, frente la Azuzena.